

OBSERVATORIO GLOBAL DE SALUD 7

UNA MOVILIZACIÓN POR LA JUSTICIA EN SALUD

Capítulo **E4**

5ª Asamblea Mundial
por la Salud de los
Pueblos: Avanzando en la
lucha por la liberación y
contra el capitalismo

Publicado por

Daraja Press

<https://darajapress.com>

Wakefield, Quebec, Canadá

Este ensayo será un capítulo del próximo libro

Una movilización por la Justicia en Salud: Observatorio Global de Salud 7.



Publicado bajo licencia Creative Commons CC BY-NC-SA 4.0

Creative Commons Atribución- No Comercial-ShareAlike 4.0 Internacional

© Movimiento por la Salud de los Pueblos y las organizaciones coproductoras del GHW7: ALAMES, Equinet, Health Poverty Action, Medact, Médico International, Sama, Third World Network, Viva Salud.

Comité editorial: Ron Labonté (Canadá; MSP, coeditor de GHW7), Chiara Bodini (Italia; MSP, coeditora de GHW7), Rene Loewenson (Zimbabue; TARSC, Equinet), Dave McCoy (Malasia; Instituto Internacional de la Universidad de las Naciones Unidas para la Salud Global), Dian Blandina (Indonesia; MSP, grupo de Gobernanza de la Salud Global), Devaki Nambiar (India; Instituto George para la Salud Global y MSP India), Matheus Falcão (Brasil; Centro Brasileño de Estudios de la Salud - Cebes y MSP Brasil), Lauren Paremoer (Sudáfrica; grupo de gobernanza de la salud global del MSP), Penelope Milsom (Reino Unido; Medact), Ravi Ram (MSP Kenia), Hani Serag (MSP, copresidente del Consejo Directivo Global).

Todos los capítulos, excepto A2 y A3, han sido traducidos del inglés por Lila Esther Silgado Villadiego

Las opiniones expresadas en *Una Movilización por la Justicia en Salud: Observatorio Global de Salud 7 (GHW7)* son propias de sus autores y autoras y no reflejan necesariamente las posturas de las organizaciones con las cuales pueden tener filiación ni de las organizaciones coproductoras del GHW7.

Información de seguridad de la UE

Editor: Daraja Press, PO BOX 99900 BM 735 664 Wakefield, QC J0X 0C2, Canadá

info@darajapress.com | <https://darajapress.com>

Representante GPSR autorizado en la UE: Easy Access System Europe - Mustamäe tee 50, 10621 Tallin, Estonia, gpsr.requests@easproject.com

Para temas relacionados con la seguridad de productos en la UE, póngase en contacto con nosotros en info@darajapress.com

Tabla de contenido

Introducción

- A1. De la Economía Política de la Enfermedad a la Economía Política del Bienestar
- A2. La Vida en el Centro: Ecofeminismos y Feminismos Ecoterritoriales en la Disputa por la Vida
- A3. Sabidurías Ancestrales y Populares para el Buen Vivir
- B1. Privatización y Financiarización de los Sistemas de Salud: Retos y Alternativas Públicas
- B2. Inteligencia Artificial, Tecnologías Digitales y Salud
- B3. Construyendo Sistemas de Salud Equitativos: Una Propuesta Transformadora Desde una Perspectiva Interseccional de Género
- B4. La Medicina de la Abolición como Herramienta para la Justicia en Salud
- B5. Descolonizar la Salud Mundial
- C1. Guerra, Conflicto y Desplazamiento
- C2. Personas en Movimiento
- C3. Poniendo el Derecho a la Salud ¡A Trabajar!
- C4. Justicia fiscal: El camino Hacia una Mejor Salud
- C5. Determinación comercial/empresarial de la salud
- D1. El Comprometido Papel de la OMS en el Liderazgo de la Salud Mundial
- D2. Desembalaje de Nuestros Fracasos Pandémicos para la Prevención y Preparación ante futuras pandemias
- D3. Financiación de la Recuperación, Prevención, Preparación y Respuesta ante una Pandemia
- E1. Luchas Nacionales por el Derecho a la Salud
- E2. Llevando a las Empresas Extractivas a los Tribunales
- E3. Miedo y esperanza en "Decir la verdad al poder": Luchas por la salud en tiempos de represión y reducción de espacios
- E4. 5ª Asamblea Mundial por la Salud de los Pueblos:
Avanzando en la lucha por la liberación y contra el capitalismo**

5ª Asamblea Mundial por la Salud de los Pueblos: Avanzando en la lucha por la liberación y contra el capitalismo

La ASP5 es un testimonio del poder de la acción colectiva en la búsqueda incesante de un mundo más saludable y equitativo para todas las personas.

– Informe ASP5¹

El Día Mundial de la Salud se celebra el 7 de abril y, en 2024, se celebró bajo el lema «Mi salud, mi derecho». Ese mismo día, activistas de la salud del Movimiento por la Salud de los Pueblos (MSP) y redes aliadas viajaron desde todo el mundo para reunirse en Mar del Plata, Argentina, y participar en la 5ª Asamblea Mundial por la Salud de los Pueblos (ASP5).

No fue una coincidencia. Desde sus inicios, el MSP se creó para abordar el fracaso de la gobernanza económica y de salud mundial en la consecución de la visión de «Salud para todos» para el año 2000, bien articulada en la Declaración de Alma Ata.² En la primera Asamblea Mundial por la Salud de los Pueblos, celebrada en Dhaka, Bangladesh, en 2000 (véase el Recuadro E4.1), las y los activistas de la salud comenzaron a elaborar estrategias sobre cómo construir movimientos sociopolíticos comunitarios para hacer frente a la inacción de los gobiernos en sus compromisos de «Salud para todos».

Desde entonces, el MSP ha abordado explícitamente el papel del capitalismo en la determinación social de la salud de las personas, centrándose en las estructuras, fuerzas, procesos y dinámicas que configuran las condiciones en las que crecemos, aprendemos, jugamos, trabajamos y envejecemos. Este uso contrasta con la adopción habitual en salud pública del término «determinantes sociales de la salud», que centra la atención en las características predominantes de nuestro entorno social que configuran la salud de las personas, sin prestar una atención sistemática a los procesos políticos y económicos que reproducen esas características.

La confrontación con el capitalismo en la lucha por la salud comienza por cuestionar la miríada de problemas de salud locales e inmediatos a los que se enfrentan las comunidades, desde el acceso a la atención en salud hasta la equidad en los recursos sociales y ecológicos necesarios para promoverla y mantenerla. El reto para las y los activistas de la salud es abordar los problemas locales e inmediatos de manera que también se aborden los problemas macroeconómicos y políticos estructurales a largo plazo. La forma en que se lleve a cabo esta idea

depende de las circunstancias locales, pero implica reunir los relatos que hablan de estas relaciones macro-micro.

Hacerlo es precisamente el trabajo de las Asambleas Mundiales por la Salud de los Pueblos, entre otras estrategias del movimiento. Este capítulo es un esfuerzo por compartir parte de la energía colectiva generada por el trabajo de las personas participantes durante la ASP5. Además de la experiencia directa, el texto se basa en tres documentos clave preparados para la Asamblea: un documento de referencia que aborda el papel del capitalismo y el imperialismo en la lucha por la salud (de las personas y del planeta)³; una nota conceptual que analiza la «Salud para todos en un mundo pospandémico», en la que se destacan los retos y estrategias para los movimientos sociales por la salud y se detallan los cinco ejes de debate, intercambio y elaboración de estrategias de la Asamblea (véase más adelante)⁴; y el Llamado a la Acción de la ASP5, en el que se señala que la lucha por la salud es una lucha por la liberación y contra el capitalismo.⁵

Figura 1: El logotipo de la ASP5, que representa la universalidad y la diversidad de las personas que marchan con elementos de identificación de las diferentes culturas del mundo.



Movimiento por la Salud de los Pueblos

Hacer de la «Salud para todos» nuestra lucha por el Buen Vivir

.....la salud no es lo mismo que la medicina, ya que la salud se refiere al Buen Vivir, al Vivir Sabroso y a otras expresiones de los propios pueblos, articuladas con el fortalecimiento de las capacidades que toda persona y comunidad tienen para organizarse en salud, exigir derechos relacionados con la salud, cuidar la Naturaleza y permanecer en el bienestar

– Llamado a la acción de ASP5

La organización de la ASP5 fue una tarea titánica. Durante meses, las y los activistas del MSP se movilaron en sus países y regiones a través de asambleas locales y regionales para alcanzar un consenso sobre los temas relevantes e importantes que debían incluirse en el programa, recaudar fondos para su participación y generar impulso hacia la Asamblea. Este proceso se coordinó a través de los círculos nacionales y regionales del MSP y por comités globales que garantizaron una participación diversa en representación de los constituyentes del movimiento, así como de sus redes aliadas.

Desde su creación, en 2000, el MSP ha sido un movimiento social principalmente anglófono, a pesar de los continuos esfuerzos por trabajar en otros idiomas (español, francés y árabe, como los principales). No era la primera vez que se celebraba una Asamblea Mundial por la Salud (véase el Recuadro E4.1), pero ahora los tiempos eran más propicios para una mayor «hibridación» entre las diferentes culturas políticas que sustentan los movimientos por la salud en diferentes regiones del mundo.

Recuadro E4.1: Asambleas Mundiales por la Salud de los Pueblos

Las Asambleas Mundiales por la Salud de los Pueblos (ASP) son una parte importante del Movimiento por la Salud, ya que proporcionan un espacio único para compartir experiencias, aprender mutuamente y desarrollar estrategias conjuntas de acción.

Se celebran aproximadamente cada cinco años y atraen a movimientos sociales progresistas, organizaciones y redes de la sociedad civil, personal académico, activistas de la salud, trabajadoras y trabajadores de la salud y estudiantes de todo el mundo.

Antes de la ASP5 en Mar del Plata, se celebraron cuatro ASP en diferentes continentes:

- La ASP1 se celebró en **Dhaka, Bangladesh**, en 2000, y marcó el nacimiento del MSP con el lema «Salud para todos: ¡ya!» y la aprobación colectiva de la Carta por la Salud de los Pueblos, un documento que ahora está traducido a 40 idiomas.⁶
- La ASP2 se celebró en **Cuenca, Ecuador**, en 2005, y contó con la participación de cerca de 1500 activistas de la salud de 80 países. Se celebraron encuentros culturales y religiosos especiales para expresar la solidaridad con las luchas de los pueblos indígenas. Se aprobó la Declaración de Cuenca.⁷
- La ASP3 se celebró en **Ciudad del Cabo, Sudáfrica**, en 2012, y contó con la participación de unas 800 personas de más de 90 países. El Llamado a la Acción de Ciudad del Cabo denunció la crisis interrelacionada (política, alimentaria, económica, financiera y ecológica) arraigada en el modelo neoliberal de globalización, afirmando que no es posible ningún cambio sin la movilización de los pueblos mediante la construcción del poder social y político entre los pueblos y las comunidades.⁸

Continúa en la página siguiente

Recuadro E4.1 continuado

- La ASP4 se celebró en **Savar, Bangladesh**, en 2018, y contó con la asistencia de alrededor de 1.400 personas de 73 países. En medio de un clima político difícil, el movimiento decidió organizar su trabajo global también en torno a seis áreas temáticas y de acción diferentes: justicia de género y salud; medio ambiente y salud de los ecosistemas; nutrición y soberanía alimentaria; comercio y salud; sistemas de salud equitativos; guerra y conflicto, ocupación y migración forzada y salud.⁹

Durante la planificación de la ASP5, se compartieron y negociaron diferentes puntos de vista sobre cómo enmarcar las cuestiones de salud. Desde América Latina se hizo un fuerte llamado para que la ASP5 se basara en una comprensión profunda del Buen Vivir (véase el Capítulo A3). Tras varios meses de debate, se llegó a un acuerdo sobre los cinco ejes que sustentarían el programa de la Asamblea:

1. Hacia la transformación de los sistemas de salud
2. Justicia de género en salud
3. Salud de los ecosistemas: alimentación, energía, clima
4. Resistir a la migración forzada y la guerra
5. Saberes y prácticas ancestrales y populares

Aunque se articularon como ejes temáticos diferenciados para permitir debates centrados en cada uno de ellos, su profunda interconexión quedó reflejada en la estructura del programa. Cada uno de los cinco días de la Asamblea comenzó con una sesión plenaria dedicada a uno de los ejes, en la que las personas participantes pudieron compartir experiencias de resistencia y lucha de todos los continentes. Las sesiones paralelas y los talleres ofrecieron oportunidades para profundizar en todos los ejes, lo que permitió intercambios y debates interregionales, así como la interconexión y la convergencia. Esta elección sustentó la idea de que, aunque la lucha por la salud se desarrolla junto con muchas otras luchas que abordan diferentes prioridades en diferentes contextos, a menudo están impulsadas por las mismas estructuras subyacentes. Si bien los diferentes movimientos persiguen sus propios objetivos y estrategias, sin la colaboración entre ellos, estas estructuras subyacentes, incluyendo el capitalismo transnacional y el patriarcado, siguen sin ser cuestionadas. Coordinar las voces de las personas a través de estos diferentes movimientos requiere vías de convergencia entre los diversos movimientos sociales progresistas. La convergencia exige una escucha profunda más allá de las diferencias, solidaridad con quienes sufren y reconocimiento de las estructuras comunes de opresión y degradación.

El reconocimiento de la importancia de esta convergencia no solo se produce en sesiones temáticas estructuradas, sino también en las diferentes formas de encuentro que experimentan las personas participantes durante una Asamblea.

La ASP5 se estructuró de manera que el programa dejara un espacio significativo para talleres prácticos, sesiones abiertas, artes y películas, y eventos sociales.*

A lo largo de la Asamblea, los y las participantes analizaron y debatieron los principales obstáculos que impiden alcanzar la salud para todas las personas:

- La crisis ecológica, climática y alimentaria
- El aumento de las desigualdades económicas y sociales
- La prolongación de las guerras injustas y las ocupaciones de los territorios de los pueblos del Sur Global
- La creciente privatización, comercialización y corporativización de los sistemas de salud
- Los desafíos de las desigualdades y la discriminación por motivos de género, étnicos/raciales, de casta y de clase social.

Los debates también abordaron problemas relacionados con la persistencia del poder capitalista, colonial e imperial en las relaciones económicas entre los países y naciones del Norte Global y del Sur Global.

Figura 2: Movimientos de pueblos indígenas en la ASP5



Movimiento por la Salud de los Pueblos

Ante estos retos, la filosofía y el enfoque del Buen Vivir representan tanto algo que siempre hemos sabido, arraigado en los conocimientos ancestrales de todos los continentes, como algo que tenemos que volver a aprender y a imaginar, para prever

*Esto se logró gracias al comité organizador local, que contó con el apoyo de un gran número de personas voluntarias. Trabajando sin descanso y con un presupuesto limitado, fueron capaces de proporcionar la logística que, en consonancia con las opiniones políticas de la asamblea, permitió un intercambio significativo entre las personas basado en la solidaridad.

un futuro de salud y justicia social. La decisión (largamente debatida) de no traducir «Buen Vivir» implica un esfuerzo deliberado por parte de todas las personas que no son hispanohablantes nativas o no están familiarizadas con su significado, reflejando el esfuerzo que se exige implícitamente a las personas que no son hablantes nativos del inglés cuando se acercan al mundo de la salud global, predominantemente anglófono. El lenguaje trae consigo modos de pensar, de estructurar frases, de entender conceptos que pueden no ser fácilmente traducibles a otros idiomas. La decisión de centrar política y geográficamente el enfoque de la Asamblea en América Latina fue para promover una circulación diferente del poder dentro del movimiento. En el mismo sentido, Buen Vivir es la traducción al español —una lengua colonial— de conceptos que tienen diferentes nombres en diversas culturas indígenas (como *Küme Monguen* en lengua mapuche o *Lekil Kujlejal* en lengua tzeltal). Arraigar ASP5 en el Buen Vivir significaba dar espacio y atención a esas voces: una gran oportunidad para que el movimiento global aprendiera de la profunda tradición política e histórica del continente latinoamericano, partiendo de las sabidurías ancestrales que aún lo habitan.

La energía colectiva de un movimiento

Salí de la Asamblea con la certeza de que la fuerza colectiva es el motor que puede cambiarlo todo. La energía compartida durante esos días fue un faro que ilumina el camino de la resistencia y la construcción de alternativas

– Participante de la ASP5

Cuando las personas se reúnen, no son solo la suma de seres individuales, sino que crean algo nuevo y diferente que toma la forma del colectivo. La tradición latinoamericana de la salud colectiva tiene mucho que enseñar al respecto. En la ASP5 se prestó especial atención al colectivo a través de las diferentes habilidades sutiles que se necesitan para visibilizar, mantener, nutrir y restaurar el flujo de energía que compone nuestra salud. Canciones, rituales, silencio, artes... todo se entrelazó en los debates, reconociendo que las palabras se encarnan y que es a través de nuestros cuerpos que hacemos que el cambio suceda. Como atestiguan las palabras de una participante de la ASP5 citadas anteriormente, experimentar tal fuerza es un motor poderoso que sostiene el activismo a través de los desafíos diarios de intentar cambiar un sistema económico y político opresivo.

Esta es una gran lección para los movimientos sociales, especialmente en una época en la que las reuniones virtuales han sustituido casi por completo a las reuniones presenciales, contribuyendo al aislamiento social ya muy arraigado en el estilo de vida individualista «moderno» que es tan funcional para el capitalismo. Quizás de forma obstinada, el MSP sigue realizando esfuerzos increíbles para reunir los recursos necesarios para organizar grandes asambleas presenciales.

Reconocemos que (¿todavía?) no se puede replicar el intercambio energético que se produce cuando se encuentra cara a cara con personas que están comprometidas con la misma lucha, pero en una parte diferente del mundo. El relato directo de los retos, las injusticias, las luchas y las victorias de un pueblo, y la posibilidad de conocer a las personas que encarnan esas experiencias, tienen un significado inestimable para los lazos que mantienen unido un movimiento.

El caso de Palestina es emblemático en este sentido. Desde sus inicios, el MSP ha sido un espacio donde se han podido compartir, escuchar, procesar colectivamente y difundir testimonios directos de la opresión de las personas palestinas con el fin de sensibilizar, movilizar y abogar por la justicia y la paz. Lamentablemente, debido a la escalada de la guerra genocida (véase el Capítulo C1), no se permitió a la delegación palestina salir del país para asistir a la ASP5. Tras frustrarse todos los esfuerzos por romper el bloqueo, se tomó la difícil decisión de cómo reconocer y abordar tal injusticia. La Asamblea lo hizo dedicando toda la primera mañana, tras la ceremonia de apertura, a un acto de solidaridad con Palestina, con múltiples testimonios desde el terreno compartidos en línea, acompañados de consignas, cánticos y declaraciones en directo en apoyo al pueblo palestino. En este caso, el poder de la solidaridad superó la distancia física y las barreras políticas, aunque la decisión de celebrar una Asamblea mundial sin una parte tan relevante del movimiento es una herida que aún debe sanar. Y, si bien Palestina es probablemente el caso más simbólico y doloroso, esto también es cierto para todas aquellas personas cuya movilidad se ve impedida por procedimientos de visado costosos e inaccesibles y que, por lo tanto, no pudieron asistir a la Asamblea en persona.

Marchando en resistencia y solidaridad

La Asamblea expresó su solidaridad con la lucha del pueblo palestino, así como con otros pueblos que sufren guerras, ocupaciones y desplazamientos forzados, entre ellos Yemen, Tigray, Haití, Uganda y la República Democrática del Congo. La Asamblea también apoyó las luchas del pueblo argentino contra las políticas neoliberales del Gobierno que precarizan sus ingresos, generan desempleo, aumentan el costo de la vida y recortan sus derechos y libertades

– Coordinador mundial del MSP, Román Vega

Cuando se inició el proceso de organización de la ASP5 en 2022, hubo que seleccionar una sede, teniendo en cuenta aspectos políticos y estratégicos. Debido a los recientes cambios políticos hacia gobiernos más progresistas, una sede en América Latina ofrecía una oportunidad única para fortalecer el MSP en la región e inspirar a los movimientos sociales de todo el mundo. Tras considerar otras

opciones, se eligió Argentina como país anfitrión, sin imaginar que las elecciones de octubre de 2023 podrían llevar al poder a un gobierno de extrema derecha, con graves consecuencias para la seguridad y la economía del país. La devaluación de la moneda local y la consiguiente inflación alteraron profundamente el presupuesto previsto para la Asamblea, mientras que el contexto hostil hacia los movimientos populares suscitó preocupación por la seguridad de las y los activistas locales e internacionales.

Las preocupaciones económicas y de seguridad impregnaron el proceso de organización, junto con un sentimiento de solidaridad creciente con la situación que vivía la población argentina. Para el movimiento local por la salud era importante contar con testigos internacionales del deterioro del entorno político y social en su país. Las delegaciones internacionales, a su vez, pudieron conocer de primera mano testimonios sobre la brutal violencia policial contra manifestantes pacíficos/as y los despidos masivos de funcionarios y funcionarias públicos/as, así como el impacto de la escalada de la inflación en la vida cotidiana.

Figura 3: Marcha de clausura de la ASP5



Movimiento por la Salud de los Pueblos

Era importante que las personas activistas de la salud se unieran como movimiento frente a tanta violencia y opresión. Simbólicamente, la marcha de clausura de la Asamblea representó la voluntad del movimiento de hacer frente a esa opresión, afirmando no solo que «otro mundo es posible», sino que ese mundo ya está presente y es fuerte. La búsqueda de la justicia social y ambiental se entrelaza en redes cada vez más amplias de solidaridad local, regional e internacional, con hilos que se extienden ininterrumpidamente de pueblo a pueblo y de antepasados

a generaciones futuras, más allá de las lenguas y las fronteras creadas por los seres humanos.

Nuestro llamado a la acción: La lucha por la salud es una lucha por la liberación y contra el capitalismo y el imperialismo.

Este Llamado a la Acción ha sido inspirado por las y los activistas del Movimiento por la Salud que han fallecido desde nuestra última Asamblea en Savar, Bangladesh. El recuerdo y el espíritu de nuestros compañeros y compañeras nos han guiado a lo largo del proceso de elaboración de este Llamado a la Acción. Sus luchas por un mundo más justo, más saludable y ecológicamente sostenible, libre de la influencia de las empresas, siguen inspirándonos: David Sanders, Zafrullah Chowdhury, Julio Monsalvo, Prem John, Amit Sen Gupta, Margarita Posada, Bala Subramaniam y Maija Kagis

– Dedicatoria del Llamado a la Acción de la ASP5

El Llamado a la Acción de Mar del Plata afirma que la lucha por la salud es una lucha por la liberación y contra el capitalismo y el imperialismo. El mundo capitalista se encuentra en una crisis persistente y cada vez más profunda, con problemas estructurales que se hacen cada vez más evidentes. El MSP considera que la policrisis del capitalismo presenta oportunidades para derrocar su hegemonía política y transformar el mundo en uno que haga realidad la Salud para Todos.

En la ASP5, el MSP se levantó contra las violaciones de los derechos humanos y del derecho internacional humanitario en los recientes ataques al derecho a la salud, especialmente a la sombra de la guerra y la migración forzada en diferentes partes del mundo. El movimiento alzó su voz contra el control abrumador de las empresas transnacionales sobre la economía mundial, tomando posición contra la corporativización, la comercialización y la colonización de los bienes públicos. La Asamblea destacó el profundo papel que desempeñan las mujeres en la lucha por la salud, la paz y la justicia de género, y adoptó el Buen Vivir como medio para dar voz a la lucha por la Salud para todos.

Sobre la base de los debates y discusiones previos y durante la ASP5, el Llamado a la Acción prevé un mundo en el que las personas puedan disfrutar plenamente de sus vidas, con trabajo digno, plena participación en las cuestiones de salud y la eliminación de los obstáculos y limitaciones políticos, económicos, culturales y sociales que impiden la existencia de sistemas de salud y educación integrales y de calidad: un mundo libre de la explotación de clases sociales y de las discriminaciones étnicas, raciales, de casta y de género, y de la subyugación y explotación de la naturaleza.

Con este fin, la Asamblea hizo un llamamiento a la construcción de una economía ecológica y democráticamente planificada que garantice la salud de los ecosistemas, la soberanía alimentaria y la transición energética lejos de los combustibles fósiles. Hizo hincapié en el respeto y la promoción de los conocimientos diversos, ancestrales, indígenas, feministas, decoloniales, antiimperialistas y anticapitalistas. La Asamblea también llamó a las personas activistas a construir un mundo libre del control de las empresas transnacionales, subrayando el objetivo de una paz mundial justa y soberana, y el derecho de los pueblos al asilo y a la libre circulación. Hizo hincapié en la importancia de avanzar en la justicia de género, resistir las relaciones patriarcales y racistas, y transformar y descolonizar los sistemas de salud para convertirlos en sistemas públicos que garanticen el acceso integral y universal.

La Asamblea comprometió a las personas participantes a seguir fortaleciendo el MSP mediante la consolidación y la creación de nuevos círculos nacionales, la modernización de sus estructuras organizativas, la mejora de su capacidad política y de incidencia, y el desarrollo de alianzas con otros movimientos sociales, fuerzas políticas y gobiernos progresistas para avanzar hacia un nuevo orden económico, político y social en el contexto de un mundo multipolar. La transformación del sistema capitalista transnacional e imperialista hacia un nuevo orden económico, político y social internacional, basado en la soberanía y la autodeterminación de los pueblos, solo será posible mediante la acción conjunta y la solidaridad de los movimientos sociales, los partidos políticos progresistas y los Estados nacionales. La lucha de clases será una parte fundamental de las acciones para alcanzar este objetivo.

Figura 4: Activistas de todas las regiones del mundo leen el Llamado a la Acción de la ASP5



Movimiento por la Salud de los Pueblos

Conclusión

Este capítulo se escribe cuando ha pasado poco más de un año desde la ceremonia de clausura de la ASP5. Si miramos el panorama general, tal y como se analiza en la Introducción y a lo largo de muchos capítulos de este GHW7, hay aún más sufrimiento e injusticia en el mundo que hace un año. No solo las políticas descabelladas y peligrosas de la administración Trump 2.0 (véase la Introducción), sino también el genocidio que continúa en Palestina, la guerra entre Israel e Irán y muchos otros conflictos civiles y regionales que siguen floreciendo, junto con el aumento de los beneficios de una amplia gama de empresas y gobiernos que las apoyan.¹⁰ Se impide a las instituciones multilaterales realizar su labor de manera eficaz y solo unos pocos gobiernos se atreven a tomar iniciativas audaces que hablan de restaurar la paz y la justicia, mientras que las iniciativas de la sociedad civil se reprimen con violencia.^{11,12,13}

Sin embargo, muchas personas y comunidades de todo el mundo continúan resistiendo a un orden mundial que promueve la muerte y la destrucción, especialmente para las generaciones venideras. Muchas de sus historias se entrelazan en los capítulos de GHW7, y muchas otras aún están por descubrir, vinculadas en una red más amplia de solidaridad y resistencia.

Los días en Mar del Plata dieron testimonio de la fuerza colectiva del movimiento, experimentada por las personas participantes como algo tangible y real. En palabras de Román Vega, coordinador global del MSP: «La 5ª Asamblea Mundial por la Salud de los Pueblos fue más que un evento; fue un hito para los movimientos mundiales por la salud. Al reunirnos para compartir ideas y forjar alianzas, recordamos que nuestra acción colectiva es la medicina más poderosa contra la mala salud y la desigualdad en salud, tanto a nivel humano como planetario». Es nuestra responsabilidad mantener viva esa «energía planetaria» partiendo de nuestros contextos locales, nuestras comunidades, ampliando las redes que pueden sostener y centrar la vida y el Buen Vivir en nuestra lucha por la salud para todos y todas.

Lista de referencias

- 1 People's Health Movement. PHM 2024 annual report: a year of struggles, transitions, commitments and a glimpse into the future. People's Health Movement; 2025 Feb. Disponible en: <http://bit.ly/4fbaxnj>
- 2 World Health Organization: Regional Office for Europe. Declaration of Alma-Ata. World Health Organization; Report No.: WHO/EURO:1978-3938-43697-61471. Disponible en: <http://bit.ly/46vCx2B>
- 3 People's Health Movement. Confronting Capitalism and Imperialism in the Struggle for Health. Argentina: People's Health Movement; 2024. Disponible (en español) en: <http://bit.ly/45oTnz6>
- 4 People's Health Movement. Concept Note to the Fifth People's Health Assembly. People's Health Movement; 2024. Disponible (en español) en: <http://bit.ly/455S7j5>
- 5 People's Health Movement. PHA5 Mar del Plata 2024 Call to Action. 2024. Disponible (en español) en: <http://bit.ly/46pDLfQ>
- 6 People's Health Movement. The People's Charter for Health. Bangladesh: People's Health Movement; 2000 Dec. Disponible en: <http://bit.ly/4loPyj0>

- 7 Editors. People's Health Assembly II (PHA2) one year later: An interview with Dr. Ravi Narayan. *Social Medicine*. 2006 Dec 3;1(3):175–8. Disponible en: <https://doi.org/10.71164/socialmedicine.v1i3.2006.47>
- 8 People's Health Movement. PHA3: Cape Town Call To Action. South Africa: People's Health Movement; julio de 2012. Disponible en: <http://bit.ly/3Ud0PXC>
- 9 People's Health Movement. The Struggle for Health is the Struggle for a More Equitable, Just and Caring World. Bangladesh: People's Health Movement; 2018 Nov. Disponible en: <http://bit.ly/4kyOS9G>
- 10 Albanese F. From economy of occupation to economy of genocide: Report of the Special Rapporteur on the situation of human rights in the Palestinian territories occupied since 1967. United Nations Human Rights Council; 2025 Jun. Report No.: A/HRC/59/23. Disponible en: <http://bit.ly/4kYZZsl>
- 11 Staff. What happens next to the Gaza flotilla's Madleen and its crew? Al Jazeera. 2025 Jun 9; Disponible en: <http://bit.ly/46wRcuC>
- 12 Staff. Gaza march activists say participants in Egypt beaten, detained. Reuters. 2025 Jun 17; Disponible en: <http://bit.ly/4kZ0bls>
- 13 The Hague Group. The Hague Group (homepage) Disponible en: <http://bit.ly/40cMYnY>